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公務員穩定 無辭官潮
五年440高官落馬 多招處理為官不作為

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報

道）十九大新聞中心19日上午舉行

「加強黨建工作和全面從嚴治黨」記

者會，中紀委副書記、監察部部長、

國家預防腐敗局局長楊曉渡和中組部

副部長齊玉用多組數字，解讀了全面

從嚴治黨五年以來的反腐「成績

單」。關於五年來的強力反腐是否引

發了公務員的不作為甚至辭職下海

潮，齊玉回應，當前公務員隊伍總體

穩定，年均辭職人數僅佔總數的

0.1%，因此，不存在所謂「辭職下海

潮」，對於極少數為官不為行為，中

央高度重視，有關部門已採取多種措

施進行治理。
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法律服務全覆蓋 增民眾安全感
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香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報
道）十九大新聞中心19日邀請五位來
自政法、檢察、法院、公安、律師行業
的黨代表接受媒體採訪。黨代表們表
示，中國司法的法律服務已經覆蓋到所
有縣級以上城市，公安機關也在推出異
地辦理身份證的便民措施，法院也在保
證讓當天立案率達到90%以上，這些
都讓中國民眾的安全感有所提升。
十九大代表、江蘇薛濟民律師事務
所主任、中華全國律師協會常務理事薛
濟民介紹，2013年，還有174個縣沒有
律師；如今，174個縣都有律師提供服
務，法律服務已覆蓋到全國的縣級區
劃。在為困難群眾提供法律援助方面，
從2013年到目前，中國律師已經為500
多萬群眾提供了法律援助，為2,800多
萬群眾提供了免費諮詢。今年司法部還
開展了法律援助的名優工程，讓普通的
百姓也能請得「名律師」。從2013年
到去年，中國律師隊伍已經發展到32.6
萬人，律師事務所也有了26,000家。

法院即日立案率達90%
十九大代表、北京知識產權法院副

院長宋魚水介紹，法院讓民眾有獲得
感，主要體現了為民和公正兩個方面，
最高院到地方法院實行立案登記制度，
法院應當依法立案的案件當天的立案率
達到了90%。
十九大代表、公安部物證鑒定中心

法醫病理損傷技術處副處長田雪梅介
紹，公安機關主動適應廣大人民群眾的
新期盼，通過公安深化改革，做成了許
多「說了很多年、想了很多年都沒有做
成」的事，比如異地辦理身份證等惠民
措施。
十九大代表、江蘇省委政法委副書

記、省綜治辦主任朱光遠以江蘇省為例
介紹了司法改革所帶來的收穫，從2012
年到目前，群眾對法治建設的滿意度，
從87.4%提高到95.3%，公眾安全感從
92.81%提高到95.56%，公眾對政法隊
伍的滿意度從79%提高到89%。

提問犀利作答坦率
香港文匯報訊（記者王玨

北京報道）十九大代表的最
終人數為何與之前公佈不

同，高壓反腐是不是引發了官員「辭職下
海潮」，為什麼高官落馬前還能升遷……
十九大首場中外記者會，主題是海內外高
度關注的反腐、治吏問題，各種犀利、刁
鑽的提問撲面而來，中紀委副書記楊曉渡
和中組部副部長齊玉一一接招，沉着應
對。兩人沉穩坦率的作風及直面質疑的開
明態度，贏得了在場記者的普遍讚譽。
記者提問說，已查處的孫政才、王珉、

蘇榮和周本順，貪腐不是一天兩天了，但
仍得到升遷，這是否意味着對高級官員的
監管還存在漏洞？問題拋出，場下一陣騷
動。有人低聲說，這也太犀利吧。楊曉渡
也笑稱「你提的問題很有意思」。隨後他
說，管黨治黨，確實曾經出現過一段「寬
鬆軟」的時期，才讓一些腐敗分子、偽裝
的「兩面人」得逞於一時。但是，中國共
產黨從來不諱疾忌醫，從來不迴避自身存
在的問題，查盲區、堵漏洞，「（今後）
不敢說沒有漏網的，但是我想，再出現過
去那樣的情況是不可能了。」
近兩個小時記者會，兩名官員共回答了

十餘個問題。

浙江監察委權威高效

陳敏爾：渝續清「孫毒」

■記者提問。 新華社

香港文匯報訊 （記者 李柏濤 北京報
道）19日下午，十九大代表、重慶市委書
記陳敏爾在重慶團開放討論中回答記者提問
時表示，習近平在十九大報告中講反腐敗鬥
爭時提到「堅如磐石」，中央決定對孫政才
嚴重違紀問題立案審查並作出處理決定，這
就是黨反腐敗鬥爭堅如磐石的一種決心、意
志和力度。
陳敏爾表示，孫政才嚴重違紀案對黨的形

象、事業，以及重慶市的改革發展和穩定均
造成了危害，要堅決消除這些危害和由此帶
來的惡劣影響。他強調，下一步要按照黨中
央的要求，把堅決肅清孫政才嚴重違紀惡劣
影響，與肅清「薄、王思想遺毒」結合起
來，「因為二者在政治上有共同性。」
陳敏爾續說，同時要把「破與立」結合起

來，做到有破有立，從思想上、政治上破掉
反面、負面違紀違法的影響，在思想上、政
治上、組織上及作風上，確立正確的方向、
原則、規矩和紀律。
他最後強調，在這個過程當中，要處理好

說清道理和多辦實事，對於孫政才嚴重違紀
惡劣影響和「薄、王思想遺毒」給黨員幹部
群眾造成的傷害，及引起的思想上、認識上
模糊的東西，要在講道理的同時多辦實事，
將說和幹結合起來。

據介紹，十八大以來，立案審查省
軍級以上黨員幹部及其他中管幹

部（中央直接管理的幹部）440人，其
中中央委員、候補中央委員有43人，
中央紀委委員有9人，累計調整副處級
以上「裸官」1,374人。
楊曉渡介紹，十八大以來，中央推動

管黨治黨從「寬鬆軟」走向「嚴緊
硬」，發生了歷史性、格局性和根本性
的變化，反腐敗鬥爭壓倒性態勢已形成
並鞏固發展，五年來共立案審查省軍級
以上黨員幹部及其他中管幹部440人，
紀律處分廳局級幹部8,900餘人，處分
縣處級幹部6.3萬多人。同時，努力推
進反腐敗國際追逃追贓，共追回外逃人
員3,453人，其中「百名紅通人員」已
有48人落網。

市縣鄉換屆 攔下9300人
齊玉介紹，五年來中央持續擰緊從嚴

治吏螺絲，查處不如實報告個人有關事
項12.5萬人、違規辦理和持有因私出國
證件的3.5萬人、涉及塗改造假幹部人

事檔案5.9萬人，累計調整副處級以上
「裸官」1,374人；堅決防止幹部「帶
病提拔」，在這次全國市縣鄉換屆中，
有9,300多名幹部因審核不過關被攔下
來；構建「能者上、庸者下、劣者汰」
的選人用人機制，依據這一規定調整縣
處級以上幹部2.2萬多人。

年均辭職率0.1% 屬正常
有記者提及，在全面從嚴治黨的高壓

態勢下，有些地方出現了為官不為，甚
至官員辭職下海潮的情況，齊玉回應，
目前公務員總體穩定，年均辭職人數僅
佔總數的0.1%，每年辭職就1萬或多一
點，所以不存在所謂辭職下海潮的現
象。他說，一定數量的公務員辭職，是
人才流動規律，各國都一樣，屬於正常
現象。每年都有人辭職，但也有很多優
秀人才進入公務員隊伍，能進能出的良
性機制符合公務員制度設計的初衷。至
於極少數為官不為的行為，中央已高度
重視，各級黨委和組織部門採取了多種
措施，讓不想幹事、不幹實事的幹部沒

有市場，受到懲戒。

從嚴審核 確認2280代表
此外，在回答十九大代表最終人數為

何會有變化時，齊玉表示，十九大代表
選舉產生以後，仍然堅持從嚴的要求，
對當選代表進行認真審核，凡是有信訪
舉報或者發現有問題線索的，都進行了
認真的調查核實，對不符合代表條件
的，按照黨內有關規定進行了堅決調
整。像孫政才等27人，因為存在違紀
違法等問題，經中央批准，不再作為十
九大代表。重慶市代表出缺比較多，按
照中央要求和規定的程序，及時召開黨
代會補選了14名十九大代表。
他又說，9月29日，經中央批准公佈

的代表名單一共2,287名，之後又發現
7人存在不適宜作為代表的問題，經中
央批准，不再作為代表。最終經十九大
代表資格審查委員會審議，確認2,280
名代表資格有效。這樣做，既體現了對
十九大代表的高標準、嚴要求，同時也
彰顯了全面從嚴治黨的堅定決心。

■■中紀委副書記中紀委副書記、、監察部部長監察部部長、、國家預防腐敗局局長楊曉渡國家預防腐敗局局長楊曉渡（（中中），），中央組織部副中央組織部副
部長齊玉部長齊玉（（右右））介紹加強黨建工作和全面從嚴治黨情況介紹加強黨建工作和全面從嚴治黨情況，，並回答記者提問並回答記者提問。。中新社中新社

香港文匯報訊（記者茅建興北京報道）
中共十九大代表、浙江省委常委、省紀委書
記、省監察委主任劉建超在浙江團開放日表
示，作為監察委員會三個省市試點之一，浙
江的改革試點責任重大。在浙江一年來的試
點實踐中，反腐力度是加強了而不是削弱
了，多方面取得了進展。
他說，監察體制改革實現了反腐敗全覆

蓋，過去反腐敗力量比較分散，有紀檢機關，
有檢察機關，有預防腐敗機構，還有公安、海
關這樣一些部門，整個程序也非常複雜，現在
變成集中統一、權威高效的反腐體系。
劉建超說，浙江監察委改革不到一年時

間，工作海量，非常複雜，觀念的轉換、機
制的轉換，手段措施的轉換。監督、調查、
處置，全面履行三項職能，都取得進展。
他指出，監察體制改革加強了紀檢機關、

檢察機關的相互制約和監督。在這個過程
中，形成了配套制度，權力得到有效的監督
和制約，相關的公安機關、檢察機關，既合
作也相互制約。留置取代了「兩規」黨內審
查手段，變成依照國家法律的調查手段。

香港文匯報訊（記者劉凝哲北
京報道）十九大天津代表團19日
下午在人民大會堂進行分組討
論，並對媒體開放。十九大代
表、天津市委書記李鴻忠在回答
提問時表示，原天津市委代書
記、市長黃興國的首要問題是政
治問題。在加強黨的建設方面，
天津的重點是對政治生態的修復
和淨化。「天津的政治生態正出
清向好」，李鴻忠表示，一些機
關和基層的同志用「輕、清」兩
字形容現在的感受，輕鬆了、輕
快了也就清正了。
黃興國是天津落馬的最大「老

虎」。今年9月，黃興國因受賄
4,003萬元人民幣（約4,729萬港
元），被判處有期徒刑十二年，並

處罰金300萬元人民幣。十九大的
天津團開放期間，多位代表發言
圍繞肅清黃興國政治影響、淨化
政治生態進行。李鴻忠表示，黃
興國的首要問題是政治問題。中
央巡視四省市「回頭看」反饋指
出，天津的首要問題是「圈子文
化不絕、好人主義盛行」。
李鴻忠表示，在加強黨的建設

方面，天津要求提高領導幹部的
政治能力、站穩政治立場、提高政
治素養、提升政治能力。通過多方
面舉措，天津的政治生態正出清向
好。「一些機關和基層的同志表
示，通過全面從嚴治黨的措施、抓
政治生態，不用再像過去那樣搞搞
關係、進進圈子、送送禮。這也
帶來另外一個清，清正的清。」

■司法系統的
黨代表接受媒
體採訪談「依
法治國」。
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■天津天津市代表團在討論市代表團在討論。。新華社新華社


